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Дорогой друг!

У тебя в руках справочник по русскому язы-

ку, который послужит тебе незаменимым по-

мощником, пока ты учишься в начальной шко-

ле (а, может быть, даже позже, если ты вдруг 

что-нибудь забудешь!).

Из этой книги ты узнаешь, какие бывают 

буквы и звуки, из каких частей состоят слова, 

какие есть части речи и чем они отличаются, 

как разбирать предложения и многое-многое 

другое. Все объяснения сопровождаются при-

мерами, а в некоторых случаях наглядными 

схемами. Рядом с объяснениями мы поместили 

цветные картинки, чтобы тебе не было скучно 

читать правила. 

Не забывай: грамотно писать и говорить 

очень важно! Желаем удачи!
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ЗВУКИ И БУКВЫ

В русском алфавите содержится 33 буквы: Аа 
Бб Вв Гг Дд Ее Ёё Жж Зз Ии Йй Кк Лл Мм 
Нн Оо Пп Рр Сс Тт Уу Фф Хх Цц Чч Шш 
Щщ ъ Ыы ь Ээ Юю Яя

Из них — 

21 согласная: Бб Вв Гг Дд Жж Зз Йй Кк Лл 
Мм Нн Пп Рр Сс Тт Фф Хх Цц Чч Шш Щщ 

10 гласных: Аа Ее Ёё Ии Оо Уу Ыы Ээ Юю 
Яя

и две буквы, которые не обозначают никаких 

звуков — твёрдый знак ъ и мягкий знак ь.

21 согласная буква образует 36 согласных зву-

ков. 10 гласных букв образуют 6 гласных зву-

ков.
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Буквы е, ё, ю, я

Буквы е, ё, ю, я, в зависимости от положе-

ния в слове, могут обозначать один или два 

звука.

Обозначают один звук ([э], [о], [у], [а]) по-

сле согласного:

мел [м’эл], мёд [м’от], люк [л’ук], ряд [р’ат]

Обозначают два звука ([йэ], [йо], [йу], [йа]):

1. В начале слова

ель [йэл’], ёж [йош], юла [йула], як [йак]

2. После гласных

армия [армийа]

3. После ь и ъ
копьё [кап’йо], съел [сйэл]

Гласные звуки

В русском языке всего 6 гласных звуков: [а], 
[о], [у], [и], [э], [ы].

Сколько в слове гласных, столько и слогов.

Гласные звуки бывают ударными и безудар-
ными. Ударение может менять значение слова:

за2мок — замо2к

му2ка — мука2



6

Согласные звуки

Согласные звуки делятся на твёрдые и 

мягкие, а  также на глухие и звонкие. В рус-

ском языке 36 согласных звуков. Согласные 

звуки образуют 6 пар звонких и глухих со-

гласных: 

согласные звуки

звонкие глухие
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 [б] — [б’], [в] — [в’], [г] — [г’], 

 [д] — [д’], [з] — [з’], [к] — [к’],  

 [л] — [л’], [м] — [м’], [н] — [н’],  

 [п] — [п’], [р] — [р’], [с] — [c’],  

 [т] — [т’], [ф] — [ф’], [х] — [х’]. 

Согласные звуки образуют 15 пар по твёр-
дости и мягкости:

парные
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Звонкие согласные образуются при помощи 

голоса и шума, а глухие — при помощи шума. 

Выделяются сонорные («звучные») согласные 

[л], [м], [н], [р]. При их образовании голос 

преобладает над шумом.

Всегда мягкими являются звуки [й’], [ч’] 

и [щ’].

Всегда твёрдыми являются звуки: [ж], [ш] 

и [ц].

Остальные звуки являются мягкими, если сра-

зу за ними следуют гласные буквы е, ё, и, ю, 

я или ь, и твёрдыми, если за ними следуют 

другие гласные и согласные.

В русском языке на письме твёрдый и мягкий 

звук обозначаются одной и той же буквой.

Звонкие согласные звуки могут оглушаться, а 

глухие — озвончаться:

звонкие

оглушаются
1. В конце слова: 

хлеб [хл‘эп]

2. Перед глухими 

согласными: ложка 

[ло2шка] 

не оглушаются
(всегда звонкие)

й, л, м, н, р
майка, бал, 

конфета, варка

глухие

озвончаются
перед звонкими 

согласными

отбой [адбо2й]

не озвончаются
(всегда глухие)

х, ц, ч, ш, щ
хлыст, шлем
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Всегда звонкими являются звуки: 

[й’], [л], [л’], [м], [м’], [н], [н’], [р], [р’].

Всегда глухими являются звуки: 

[х], [х’], [ц], [ч’], [щ’].

Всегда твёрдыми являются звуки: 

[ж], [ш], [ц].

Всегда мягкими являются звуки: 

[й’], [ч’], [щ’].

Ударные гласные в корне слова

стра�ус ла�сты заAвтрак

ва�фля пода�рок тра�ктор



9

Безударные гласные в корне слова

Для проверки правописания гласной в кор-

не необходимо подобрать однокоренное слово, 

где безударная гласная стоит под ударением.

снеговиAкноскиAкапуAста

семьяAореAхносороAг
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Твёрдые согласные

золотосковородаторт

чемоданбумажный змейдом

Ударение может менять смысл слова:

за�мок — замо�к
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Мягкие согласные

ременьякорьпечь

свечакорабльтигр

ребёнокконькималина
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Звонкие согласные

Глухие согласные

овощ

мыло улитка аквариум

первый блины

часы яйцо

хвост
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Парные согласные

балет — павлин

грипп — крот

воробей — флаг

дятел — такси

зонт — самолёт

желток — шарф
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Мягкий знак ь

Мягкий знак ь является показателем мягко-

сти предшествующего согласного:

кон [кон] — конь [кон’]

После согласных ж, ш буква ь показателем 

мягкости не является:

рожь [рош]

мышь [мыш]

Разделительный ь пишется:

* перед буквами е, ё, и, ю, я: портьера, ку-

рьёзный, лисьи, вьюга, бурьян;

* перед буквой о в некоторых заимствован-

ных словах: бульон, павильон, почтальон, си-

ньор

* между двумя согласными: польза, возьми

После букв ж, ш, ч, щ мягкий знак ь пи-

шется на конце существительных женского рода 

(мышь, рожь) и не пишется на конце существи-

тельных мужского рода (грач, ёж).
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Мягкий знак обозначает мягкость предше-

ствующего согласного.

серьги

сарделька польза

свинья тролль

пальма


